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Un groupe de parents et d’éducateurs 
francophones de Legal furent parmi 
les premiers à vouloir une éducation 
francophone pour leurs enfants. Dès 
les années 1980, ils cherchaient de 
meilleures conditions pour transmettre 
la langue que celles qu’offraient Legal 
School.

 Ils n’étaient donc pas différents des 
parents à Edmonton et Calgary où les 
deux premières écoles francophones 
ont vu le jour en 1984. À vrai dire, ils 
étaient plutôt semblables à ceux des 
régions rurales de Rivière-la-Paix et 

du Centre-Est où l’obtention d’une école francophone représentait un 
défi quasi insurmontable. De la résistance, il y en a eu de tous bords 
et côtés. Elle provenait des autorités scolaires locales qui s’opposaient 
aux demandes des francophones. L’opposition venait aussi, tristement, 
d’amis, de voisins et de parents qui n’acceptaient pas que leurs enfants 
soient divisés en deux écoles arguant qu’une école distincte pour 
francophones détruirait l’harmonie communautaire.

Devant ces montagnes de réfutation, les francophones les plus 
déterminés croyaient sans conteste au bien-fondé d’une éducation 
de langue française comme le meilleur choix pour le maintien et 
l'épanouissement de cette langue et cette culture qu'ils tenaient à 
transmettre à leurs enfants. 

Au cours de ces années tumultueuses, ces parents se sont informés 
et mobilisés. Ils avaient le courage de leurs convictions et étaient 
persuadés qu’ils obtiendraient l’éducation qui leur était garantie en 
vertu de la Charte (1982). Au fil des ans, des localités traditionnellement 
canadiennes-françaises ont vu l’ouverture de trois écoles francophones 
en 1988 (Cold Lake, Jean-Côté et Saint-Paul) et deux autres en 1990 
(Legal et Plamondon).

Il n’existait alors aucune mesure dans la Loi scolaire visant ces 
écoles. Cette législation n'a été adoptée qu’en 1993, trois ans après le 
jugement de la Cour suprême dans l'arrêt Mahé. Il n’existait pas non plus 
d’autorités scolaires francophones pour les encadrer. Ces parents ont 
donc dû revendiquer auprès de conseils scolaires locaux pour obtenir 
leur droit. Depuis 1994, à la suite de la formation d’autorités scolaires 
francophones, l’ouverture d’écoles francophones est plus facile même 
si certains ont peine à le croire!

Au niveau des immobilisations, ces cinq écoles occupaient des édifices 
plutôt anciens. Depuis, à Cold Lake et Saint-Paul, les élèves ont des 
écoles toutes neuves. À Falher et Plamondon, on retrouve des écoles 
modernisées et fort adéquates. Malheureusement, à Legal, il n’y a ni 
l'un ni l’autre. En dépit de ses 148 élèves et 25 ans d’existence, l’école 
Citadelle - premièrement établie dans une petite salle communautaire 
avec des corridors très étroits – est installée depuis 1999 dans un ancien 
couvent construit en 1922.

Les élèves de Citadelle ne jouissent pas de ce qui est devenu la norme 
dans la plupart des 39 écoles francophones de l’Alberta.

Oui, il y a un gymnase – propriété de l’ACFA Centralta – et des salles 
de classe. Mais aucune classe ou local ne correspond aux normes 
établies par le gouvernement. Et ce n’est pas tout. Il n’y a pas de salle de 
musique, de laboratoire de sciences ou de locaux spécialisés pour les 
élèves de 7e, 8e et 9e année. La cour d’école est petite. Le conseil loue 
le gymnase, deux salles de classe et, depuis deux ans, un espace pour 
le secrétariat. L’ancien ministre de l’Éducation, Jeff Johnson, et presque 
tous les fonctionnaires ont reconnu l’inadéquation des lieux.

L’ironie est que Citadelle est située en face de Legal School, une école 
ayant un taux d’utilisation de 41 % avec ses 178 élèves. À Citadelle, le 
taux d’utilisation est de 78 % et l’école dessert 148 élèves.

L’école Citadelle est la troisième priorité du Centre-Nord dans son 
plan d’immobilisations. Les deux premières sont Joseph-Moreau et À la 
Découverte, principalement dû au fait que ces deux écoles sont louées 
d’Edmonton Public Schools. Le conseil croit que nous devrions être les 
propriétaires de nos édifices. 

Dans le but d’identifier une solution à long terme, l’administration 
du conseil scolaire a participé deux fois à des études parrainées 
par le gouvernement, une en décembre 2012 et l’autre en juin 2015. 
L’intention était d’explorer avec Greater St. Albert Catholic Schools 
et Sturgeon School Division (seulement pour la deuxième étude), des 
options pour résoudre la question des infrastructures dans le village de 
1 200 habitants. Les résultats des deux études furent essentiellement 
identiques.

Le dernier rapport présente deux options (https://www.centrenord.
ab.ca/rapports/autres).

La première serait de moderniser Legal School, ce qui nécessiterait 
une démolition partielle de l’édifice et une modernisation complète 
pour y installer l’école Citadelle, y compris la construction d’un gymnase, 
et ajouter de l’espace pour les élèves de Sturgeon School Division. La 
seconde option est identique à la première, sauf l’installation d’une 
école de démarrage sur le même site pour répondre aux besoins de 
Sturgeon School Division.

Le problème est qu’aucune des trois autorités est prête à prioriser 
Legal dans son plan d’immobilisations. Par conséquent, le ministre 
n’est pas apte à approuver les options afin de respecter la décision des 
autorités locales dans la priorisation de leurs projets d’infrastructures.

Quoique le modèle de partager un édifice est une solution gagnante 
pour l’école Desrochers et Jasper Jr/Sr High School à Jasper, le conseil 
scolaire devra vraisemblablement abandonner cette possibilité à Legal, 
où la solution devient celle d’une école distincte, et ce, le plus tôt 
possible.

Encore une fois, le Conseil va rencontrer les parents de Citadelle avec 
la même réponse décevante. Le Conseil fait tout ce qu’il peut pour faire 
avancer le dossier d’une nouvelle école, mais il est frustré et impuissant 
devant la structure gouvernementale et politique qui priorise des 
demandes comme la salubrité des édifices, mais pas le concept de 
l’équivalence de l’école francophone. 

Regrettablement, les parents seront frustrés devant une autre impasse 
qui remet à une date indéterminée une vraie solution pour leurs enfants, 
soit une nouvelle école équivalente à celle que fréquentent les élèves 
anglophones du village. La lueur d’espoir, il faudra la chercher dans 
les revendications qu’auront à reprendre les parents et le Conseil pour 
répondre aux besoins de l’école Citadelle.

Bien des parents de notre conseil scolaire, et des trois autres conseils 
francophones d’ailleurs, se reconnaitront dans cette histoire sachant 
que l’école de leurs enfants est aussi inadéquate – parfois encore plus 

– que celle à Legal.

Quand la province reconnaitra-t-elle que le contribuable francophone 
a autant de droits légitimes que son voisin et qu’au moins la moitié de 
ses taxes sert, depuis plus de 100 ans, à construire de belles écoles pour 
la majorité, mais trop peu pour la minorité francophone?.

Henri Lemire 
directeur général

MOT DU DIRECTEUR GÉNÉRAL
Une « vraie » école à Legal, c’est pour quand?
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École des Fondateurs, Camrose

Nous avons passé un très joyeux Noël à l'École des Fondateurs. Notre concert 
s’est bien déroulé puis les enfants ont montré leurs habilités en jouant aux 
xylophones, en chantant et en faisant un spectacle de danse.

Depuis décembre, nos élèves 
patinent une fois par semaine et 
même nos enseignantes s'amusent 
sur la patinoire!

De plus, nous avons participé à 
une excursion à Edmonton dans le 
cadre du festival Canoë volant. Les 
élèves se sont habillés chaudement 
et ont participé à des activités 
intéressantes à l'extérieur lors de 
cette journée. Ce fut une excellente 
excursion et une bonne occasion 
pour nos élèves de prendre part à 
la culture francophone et de profiter 
du plein air.

Ici, à l'école, le temps passe vite, 
déjà les célébrations du nouvel an 
sont derrière nous et nous nous 
réjouissons de voir des chevreuils 
qui passent en grand nombre dans la cour arrière de notre école.

Prochainement, on se préparera pour notre carnaval qui sera en février, le 
personnel ainsi que les étudiants ont très hâte à cet évènement. Les parents de 
notre école s'impliquent beaucoup en organisant ce carnaval. Finalement, en 
février, nous aurons notre première Expo Science à l'école.

École Gabrielle-Roy, Edmonton

L'École publique Gabrielle-Roy a une nouvelle tradition! Le partage de desserts 
d'hiver (divers)! Les parents et les élèves ont préparé et apporté plus de 100 
desserts provenant de plusieurs pays différents pour partager avec toute l'école 
le jeudi 17 décembre. Après avoir goûté aux merveilleux desserts, la journée 
s'est terminée avec un jeu de volleyball, élèves du secondaire contre enseignants 
et une danse aérobique pour nos élèves de l'élémentaire. Un énorme merci à 
tous nos parents qui ont partagé des desserts ainsi que nos parents et élèves 
bénévoles qui ont fait de cette activité un grand succès!

École Maurice-Lavallée, Edmonton

Décembre était un mois rempli 
d'activités organisées par les 
élèves et pour les élèves. Parmi 
ces activités, nous avons eu des 
journées thèmes, une compétition 
de décoration de maison de pain 
d'épices, une vente de chocolats 
chauds, une « guerre des clans », et 
un bal de neige (une danse).

Cet hiver, nous avons deux équipes 
sportives que nous n'avons jamais eues 
à notre école: une équipe de basketball 
féminine et une équipe de soccer intérieur 
mixte. Les entraineurs sont fiers des efforts 
de leurs athlètes! 

Le mois de janvier est un mois stressant 
pour nos élèves car ils finissent le premier 
semestre en passant leurs examens finaux. 
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École Père-Lacombe, Edmonton

Le ski, par Clément, élève de 6e année

Tous les élèves de la 1re à la 6e 
année de l'école Père-Lacombe 
sont allés faire du ski et de la 
planche à neige au cours du mois 
de janvier. La pente de ski s’appelle 
Sunridge. Nous y sommes allés les 
7, 14 et 21 janvier. Une fois arrivé à la 
pente de ski, les élèves débutants 
qui font de la planche à neige ont 
commencé leur leçon en premier. 
Ensuite, ce sont les experts qui 
étaient en deuxième position puis 
les intermédiaires à la fin. 

Ma leçon s’est bien déroulée. J’ai appris deux techniques de ski. La première 
technique, c’est de mettre nos skis en pizza pour arrêter ou ralentir. 

La deuxième technique, c’est de faire des frites avec nos skis pour tourner à 
gauche et à droite. En plus, il y a une cafétéria à Sunridge pour acheter de la 
nourriture comme par exemple de la pizza, des hamburgers, de la poutine et des 
boissons gazeuses, mais cela coûte cher. Il faut apporter un dîner pour ne pas 
dépenser son argent. À la fin de la journée, les élèves en 1re, 2e et 3e année sont 
retournés à l’école pendant que les grands ont eu un peu plus de temps pour 
skier. J’étais fier de ma journée et de mes progrès!

Décloisonnement portant sur les mathématiques et les sciences
Le 20 janvier, les élèves 

ont été rassemblés dans des 
groupes de la maternelle 
à la 6e année pour vivre 
des activités portant sur 
les mathématiques et les 
sciences. Ils ont joué au 
bingo de maths où les 
nombres étaient nommés 
selon leurs nombres de 
dizaines et d'unités, ils 
ont fait des tangrams, des 
circuits électriques, des 
recettes de mélanges chimiques créant du glak, une pâte malléable et gluante 
qui s'étire et se contracte comme un élastique. Ces activités visent à approfondir 
les liens des élèves entre plus grands et plus petits et ainsi à faire grandir l'esprit 
de communauté. Les élèves adorent ces journées spéciales au cours de l'année. 

Une visite pas mal spéciale!
Imaginez-vous donc que 

la vraie Coupe Grey est 
venue à notre école! En 
effet, juste avant de partir 
en vacances, le joueur 
des Eskimos d'origine 
congolaise Cauchy 
Muamba, est venu à l'école 
accompagné de la Coupe 
Grey. Il a visité toutes les 
classes de la 3e à la 6e 
année afin de partager son 
expérience extraordinaire 
vécue avec son équipe. M. 

Muamba en était à sa deuxième visite parmi nous car il était venu parler aux élèves 
de la 3e à la 5e année dans le cadre de la Semaine nationale de l'immigration 
francophone. Nous sommes fiers de faire partie de la même communauté que 
ce modèle francophone inspirant pour nos élèves. 

On se prépare pour le tournoi interscolaire
Des élèves se préparent à compétitionner amicalement avec des élèves des 

autres écoles francophones de notre conseil scolaire pour le tournoi interscolaire 
du 29 janvier. Cet entrainement se fait pendant les récréations du diner. Le soccer, 
c'est très sérieux chez nous! Une équipe a été formée parmi tous les intéressés 
de la 4e à la 6e année. Nous aurions pu former au moins trois équipes avec tous 
les intéressés! Merci à M. 
Roger, M. Richard et M. 
Abdoul qui investissent 
beaucoup de temps 
pour bien les préparer. 
Merci à M. Kampoer 
qui les accompagnera 
lors de la compétition. 
Hip hip hourray pour 
l'équipe Père-Lacombe!

École Saint-Christophe, Wainwright

Notre concert de Noël a eu lieu le jeudi 3 décembre. Nous avons une fois 
de plus été ravis par les talents de nos élèves qui en plus de chanter des airs 
de Noël, ont interprété des pièces musicales avec une variété d’instruments de 
musique. La chorale de l’école Saint-Christophe a aussi participé au Choirfest de 
Wainwright, le 7 décembre à Church of the Nazarene. Tous les spectateurs ont 
franchement été impressionnés par l’excellente performance de nos élèves sous 
la direction de l’enseignante de musique, madame Brenda Carpentier. Au cours 
de cette même journée, les élèves et le personnel se sont réunis autour de la 
crèche de Noël pour souligner la période de l’Avent.

Le 15 décembre, la 
titulaire de 1re et 2e année, 
madame Sonia, a organisé 
un petit-déjeuner. Les 
étudiants et le personnel 
se sont tous régalés 
dans l’atmosphère des 
fêtes. Les représentants 
des pompiers de la ville 
sont ensuite venus pour 
la collecte de denrées 
alimentaires à livrer à 
la banque alimentaire 
de Wainwright. Le 17 
décembre, les élèves et le 
personnel se sont dirigés 
vers l’église Blessed 
Sacrament pour visiter la 
7e exposition annuelle de 
crèches de Noël.

L’équipe des « Tic Tac » 
a gagné la 5e manche 
et l’équipe de « Les Go » 
a gagné la 6e manche 
de la course aux étoiles 
de notre programme 
d’école positive. Ils ont pu 
déguster leur banquet de 
la victoire le 7 janvier et le 
22 janvier. La 7e manche 
bat maintenant son plein!

Le lundi 11 janvier, toute 
l’école s’est rassemblée 
pour la bénédiction de la 
porte de la Miséricorde. 
Cette célébration était en lien avec le message du pape François qui a déclaré 
que le 8 décembre marquait le début d’une année sainte ayant pour thème la 
miséricorde. 

Lors de notre journée thème « Chaussettes 
les plus originales », le 15 janvier, les élèves 
et le personnel de l’école ont porté des 
chaussettes de toutes les couleurs, de toutes 
les grandeurs et avec des thèmes et dessins 
originaux. La participation de tous a été 
inégalée pour une telle journée! 
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École Saint-Vital, Beaumont

Vente d’étiquettes de Noël, par Caleb Corbeil
En décembre, dans notre 

cours de religion, on a 
vendu des étiquettes pour 
les cadeaux de Noël pour 
l’école de Bafoussam, située 
au Cameroun. Pendant une 
énorme tempête, un arbre 
est tombé sur l’école et 
l’a endommagée. L’argent 
amassé aidera à construire 
une nouvelle école plus vite pour que les élèves puissent retourner en classe. Les 
enfants ne peuvent pas aller à l’école jusqu'à temps que l’école soit reconstruite. 
On a amassé plus de 250$ parce que beaucoup de parents ont acheté nos 
étiquettes de Noël. Merci à tous!

La journée « Movember», par Matis Rochon et Mathis Bergeron
Le 25 novembre était notre journée « Movember ». Les élèves pouvaient porter 

une moustache pour la somme de 1$. Notre classe a amassé de l’argent pour 
la recherche sur le cancer de la prostate. On a amassé 57$. Tout le monde avait 
des moustaches différentes. Certains enfants ont fabriqué leur moustache et 
les autres enfants achetaient des moustaches qui collent. Merci à tous ceux qui 
ont participé! 

Le Club des fabricants, par Nathan Mbangu

Tous les mercredis, on a le Club des fabricants. On reste après l’école pour 
faire des projets. Notre premier projet était le papier mâché. On a gonflé un 
ballon et on a utilisé du papier journal déchiré en morceaux. On a étendu un 
mélange ressemblant à de la colle sur les ballons et on a recouvert les ballons 
avec du papier journal. Pour faire la colle, on a utilisé du sel, de la farine et de 
l’eau. Une fois séché, on a peinturé les ballons. Après, on les a décoré avec plein 
de choses comme des brillants et des yeux mobiles. Tous les membres du Club 
des fabricants créent leur propre projet. On a fait des cochons, un lapin, un 
hélicoptère avec un pilote, une girafe, une Japonaise, un lutteur sumo, un poulet, 
un cyclope et un lézard. C’était très amusant. Nous continuons notre club en 
janvier avec de nouveaux projets. 

Noël à Saint-Vital
Plusieurs activités de Noël 

étaient au programme à Saint-
Vital. Nous avons eu notre 
concert de Noël le 17 décembre 
sous la supervision de Mme 
Michelle Hébert, enseignante 
de musique. Le thème de 
notre concert était : Comment 
le Grinch a volé Noël. Merci 
à Mme Michelle et à tous les 
enseignants qui ont mis la main à la pâte pour faire de ce concert une belle 
réussite. Nos activités se sont poursuivies le 18 décembre par une célébration 
de la parole suivie d’un repas partage auxquels plusieurs parents ont participé. 
En après-midi, les élèves du conseil étudiant, sous la supervision de Mme 
Geneviève L’Heureux et Mme Véronique L’Heureux, ont préparé des activités 
qu’ils ont animées de classe en classe. Nous avons également eu la visite du 
Père Noël. Merci à tous les parents bénévoles lors de cette merveilleuse journée.

École Sainte-Jeanne-d’Arc, Edmonton

Pendant le mois de novembre, les trois classes de 6e année de l'école Sainte-
Jeanne-d’Arc ont travaillé fort à créer quatre modèles de cartes de Noël pour 
un projet de justice sociale. Ces cartes ont été vendues et un profit de près de 
1000$ fut remis au Centre Marian d'Edmonton. Pendant les premières semaines 
de janvier, les classes se sont rendues au Centre Marian afin de connaitre les 
services offerts aux gens dans le besoin.

École Sans-Frontières, Lloydminster

L’année 2015 s’est terminée 
avec un diner partage pour 
toute l’école suivi d’un temps 
de glissade dans un parc tout 
près de l’école. Malgré le froid, 
tout le monde s’est amusé 
pendant plus d’une heure. 
Un bon chocolat chaud avec 
guimauves nous attendait à 
notre retour.

Pendant le mois de 
janvier, les élèves de l’école 
Sans-Frontières font des 
cours de tennis avec des 
membres du Lloydminster 
Tennis Association. C’est 
incroyable comme ils font 
des progrès rapides! 

École francophone de Sherwood Park, 
Sherwood Park

Premiers concerts de Noël pour Sherwood Park!
L’école francophone de Sherwood Park a célébré son premier Noël, au cœur 

de La Cité francophone, par un magnifique concert sous le thème « Cher père 
Noël ». Des projets d’arts, des chants, de la musique et de la danse, tout y 
était pour cette soirée empreinte de fierté et d’émotions. Après le concert, les 
familles ont pu fraterniser autour d’un excellent goûter tout en participant à un 

encan silencieux organisé par le comité 
de parents. Un grand succès ! Puis, pour 
couronner le tout, lors de la dernière 
journée avant le congé des Fêtes, les 
élèves ont livré rien de moins qu’un 
deuxième concert. Mais attention, pas 
n’importe où ! À l’Assemblée législative 
d’Edmonton ! Dans l’immense foyer, sur 
le long tapis rouge, ils ont pris place 
dans l’énorme escalier et, à l’unisson, 
ils ont fait résonner le foyer de leurs 
voix en chantant fièrement leurs beaux 
cantiques de Noël ! Mémorable ! 


